

**ANALISIS PRAGMATIK TUTURAN KESANTUNAN
BERBAHASA DALAM BAHASA REJANG DESA PAL30
KECAMATAN LAIS KABUPATEN BENGKULU UTARA**

SKRIPSI

Diajukan Kepada Fakultas Tarbiyah dan Tadris Universitas Islam
Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu untuk Memenuhi Sebagian
Persyaratan guna Memperoleh Gelar Sarjana dalam
Bidang Tadris Bahasa Indonesia



Oleh

Gita Samban Diantika
NIM 1911290064

**PROGRAM STUDI TADRIS BAHASA INDONESIA
JURUSAN TADRIS BAHASA INDONESIA
FAKULTAS TARBIYAH DAN TADRIS
UNIVERSITAS AGAMA ISLAM NEGERI FATMAWATI
SUKARNO, 2023**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Gita Samban Diantika
NIM : 1911290064
Program Studi : Tadris Bahasa Indonesia
Fakultas : Tarbiyah dan Tadris

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang berjudul “Analisis Pragmatik Tuturan Kesantunan Berbahasa dalam Bahasa Rejang Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara” adalah asli hasil karya atau penelitian saya sendiri dan bukan plagiatsi dari karya orang lain. Apabila dikemudianhari diketahui bahwa skripsi ini adalah hasil plagiatsi, maka saya siap dikenakan sanksi akademik.

Bengkulu, Agustus 2023
Yang Menyatakan



Gita Samban Diantika
NIM 1911290064

KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
FATMAWATI SUKARNO BENGKULU
FAKULTAS TARBIYAH DAN TADRIS
Alamat: Jalan Raden Fatah Pagar Dewa Kota Bengkulu 38211
Telepon (0736) 51276-51171-51172- Faksimili (0736) 51171-51172
Website: www.uinfasbengkulu.ac.id



PENGESAHAN
Skripsi dengan judul **"Analisis Pragmatik Tuturan Kesantunan Berbahasa dalam Bahasa Rejang Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara"** yang disusun oleh **Gita Samban Dianika NIM 1911290064** telah dipertahankan di depan Dewan Penguji Skripsi Fakultas Tarbiyah dan Tadris UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu pada hari Selasa 26 September 2023, dalam bidang Pendidikan/Tadris Bahasa Indonesia.

Ketua
Dr. Kasmantoni, S.Ag., M.S.I.
NIP.197510022003121004


Sekretaris
Feny Martina, M.Pd.
NIP.198703242015032002

Penguji I
Heny Friantary, M.Pd.
NIP.198508022015032002

Penguji II
Yebbi Andra, M.Pd.
NIP.198502272011011009

Bengkulu, 2023
Mengetahui,
Dekan Fakultas Tarbiyah dan Tadris
Dr. Mulyadi, M.Pd.
NIP.197005142000031004




KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN) FATMAWATI
SUKARNO BENGKULU
FAKULTAS TARIYAH DAN TADRIS
 Alamat : Jl. Raden Fatah Kelurahan Pagar Dewa Bengkulu 38211
 Telepon (0736) 51276-51171-51172-53879 Faksimili (0736)51171-51172
 Website: www.iainbengkulu.ac.id



NOTA PEMBIMBING

Hal ini menyangkut **Skripsi Sdr/ I Gita Samban Diantika**
 NIM. **1911290064**
 Kepada, **Yth. Dekan Fakultas Tarbiyah dan Tadris IAIN Bengkulu**
 Di Bengkulu.

Assalamu'alaikum Wr. Wb setelah membaca dan memberi arahan dan perbaikan seperlunya, maka kami selaku pembimbing berpendapat bahwa **Skripsi Sdr/ I Gita Samban Diantika**
 Nama : **Gita Samban Diantika**
 NIM : **1911290064**
 Judul Proposal : **Analisis Pragmatik Tuturan Kesantunan Berbahasa dalam Bahasa Rejang Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara**

BENGKULU

Telah memenuhi syarat untuk diajukan pada sidang munaqasyah skripsi guna memperoleh gelar Sarjana Pendidikan Islam (S.Pd) dalam bidang ilmu Tadris. Demikian atas perhatiannya diucapkan terima kasih.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb
 Bengkulu, Juli 2023
 Pembimbing I
 Pembimbing II


Dr. Edi Ansyah, M.Pd. **Heny Friantary, M.Pd.**
 NIP. 197007011999031002 NIP. 198508022015032002

PERSEMBAHAN

Alhamdulillah, puji syukur kepada Allah SWT. Karya ini merupakan bentuk rasa syukur saya kepada Allah Swt karena telah memberikan nikmat pertolongan yang tiada henti hingga saat ini, diri ini tiada daya tanpa kekuatan dari-Mu. Engkau telah memberikan kekuatan, serta memberikan bekal kepadaku ilmu pengetahuan. Karya ini saya persembahkan dengan tulus untuk orang-orang yang dicintai sepenuh hati yang senantiasa membimbing saat suka maupun duka, selalu menemani di saat lemah dan terluka dan yang selalu mendoakan untuk kesuksesan dunia dan akhirat.

Skripsi ini dipersembahkan kepada:

1. Untuk Kedua orang tuaku, Alm Ayah (M. Syukur) dan Ibu (Sufiati). Terima kasih untuk semua doa dan dukungan kalian yang tulus dan ikhlas, menanti sejuta mimpi untuk diraih. Ibu, terimakasih untuk doa, kerja keras, sabar, ikhlas dan bimbingan dalam mengiringi meraih impian yang dimiliki. Terimakasih untuk segala hal terbaik yang ibu dan ayah berikan dan tak mungkin bisa kubalas dengan apapun.
2. Teruntuk Bapak Dr. Edi Ansyah, M.Pd. Selaku Pembimbing I yang senantiasa sabar dalam memberikan arahan, kritikan, dan saran dalam penulisan skripsi penulis dan Ibu Heny Friantary, M.Pd. Selaku Pembimbing II yang senantiasa sabar dan tabah dalam mengarahkan dan memberikan petunjuk serta motivasinya kepada penuliis dalam menyelesaikan skripsi.

3. Teruntuk kakak-kakakku tersayang Sufti Ade Kurniadi, Wedy Hadriansyah, Try Suganda, Santy dan Endah yang telah membimbingku, memberikan support hingga saat ini, mendoakanku, menyayangiku dan memberikan yang terbaik yang tak bisa kubalas dengan apapun.
4. Teruntuk Ayuk Ita dan Abang Yayan terimakasih telah membimbing sedari awal masuk kuliah hingga diakhir perkuliahan ini. Untuk semangat dan bantuan materi. Terimakasih banyak untuk segala hal yang ayuk dan abang berikan yang tidak bisa kubalas dengan apapun.
5. Untuk semua anggota keluargaku terimakasih untuk dukungan dan semangat dalam menyelesaikan pendidikan ini.
6. Untuk teman seperjuanganku, Nurul, Ericha, Nifta, Dwik, Popon, Mbak Zahra, Yose, Santy, dan Lola yang selalu memberikan semangat untuk semua suka maupun duka yang kita lewati bersama-sama dan saling menguatkan dalam menyelesaikan tugas akhir ini, serta teman-teman sekelasku Prodi Tadris Bahasa Indonesia angkatan 2019.
7. Almamater kampus UINFAS Bengkulu.

MOTTO

“Belajar menerima bahwa semua yang diharapkan tidak bisa selalu selaras dengan apa yang kita inginkan, namun perlu percaya akan ada hal bahagia yang tak diduga datang dari usaha dan niat baik yang kita kerjakan, kuncinya jangan pernah menyerah pada sebuah proses yang dijalani dan dengan kesabaran semuanya akan menjadi lebih baik.”

(Gita Samban Diantika)

Allah tidak akan membebani seseorang melainkan sesuai dengan kesaanggupannya.

(Qs. Al-baqarah :286)

Innamal a'malu binniyat “Sesungguhnya segala perbuatan itu tergantung pada niatnya.”

(HR. Bukhari)

ABSTRAK

Gita Samban Diantika, NIM: 1911290064, Judul Skripsi: Analisis Pragmatik Tuturan Kesantunan Berbahasa Dalam Bahasa Rejang Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara, *Skripsi*: Program Studi Tadris Bahasa Indonesia, Fakultas Tarbiyah dan Tadris, Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu.

Pembimbing: 1. Dr. Edi Ansyah, M.Pd., 2. Heny Friantary, M.Pd.

Kata Kunci : Pragmatik, Tuturan Kesantunan, Bahasa Rejang

Permasalahan yang diteliti dalam skripsi ini yaitu Analisis pragmatik tuturan kesantunan berbahasa dalam bahasa Rejang Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu. Penelitian ini bertujuan untuk Mendeskripsikan bentuk tuturan kesantunan berbahasa dan bentuk penggunaan pragmatik tindak tutur yang dituturkan oleh masyarakat Rejang Pesisir Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara. Jenis penelitian ini adalah penelitian kualitatif deskriptif. Informan dalam penelitian ini adalah beberapa remaja yang aktif mengikuti kegiatan olahraga di lapangan bola dan lapangan volley Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara. Teknik pengumpulan data berupa teknik observasi, wawancara dan dokumentasi. Teknik keabsahan data menggunakan teknik *triansgulasi* sumber (data) dan *triangulasi* metode. Sedangkan teknik analisis data menggunakan data *collection* (pengumpulan data), data *reduction* (reduksi data), data *display* (penyajian data), dan *verification*. Hasil penelitian ini menyimpulkan bahwa pematuhan prinsip kesantunan berbahasa dalam bahasa Rejang ditemukan enam maksim yang dipatuhi yaitu maksim kebijaksanaan, penerimaan, kemurahan/ pujian, kerendahan hati, kecocokan, dan kesimpatian yang terdiri dari 21 tuturan yang mengandung maksim atau kaidah kesantunan berbahasa

sedangkan pelanggaran prinsip kesantunan berbahasa ditemukan beberapa pelanggaran yaitu pada maksim kebijaksanaan, kesimpatian, penerimaan, kecocokan, dan kerendahan hati yang terdiri dari 10 tuturan yang melanggar prinsip kesantunan berbahasa dan penggunaan pragmatik dalam tuturan kesantunan berbahasa berdasarkan daya tutur, meliputi tindak tutur lokusi, ilokusi, dan perlokusi terjadi karena beberapa hal untuk menyatakan sesuatu, sebagai permintaan bantuan, mengajak, menganjurkan, mengusulkan dan sebagai bentuk teguran yang terdapat sebanyak sebanyak 17 tuturan.

ABSTRACT

Gita Samban Diantika, NIM: 1911290064, Thesis Title: Pragmatic Analysis of Polite Speech in Rejang Language, Pal 30 Village, Lais District, North Bengkulu Regency, Thesis: Indonesian Language Tadris Study Program, Faculty of Tarbiyah and Tadris, Fatmawati Sukarno Bengkulu State Islamic University.

Supervisor: 1. Dr. Edi Ansyah, M.Pd., 2. Heny Friantary, M.Pd.

Keywords: Pragmatics, Polite Speech, Rejang Language

The problem studied in this thesis is the pragmatic analysis of polite speech in the Rejang language, Pal 30 Village, Lais District, Bengkulu Regency. This study aims to describe the forms of language politeness speech and the forms of pragmatic use of speech acts spoken by the Rejang Pesisir community, Pal 30 Village, Lais District, North Bengkulu Regency. This type of research is descriptive qualitative research. The informants in this study were several teenagers who actively participated in sports activities on the ball field and volleyball field in Pal 30 Village, Lais District, North Bengkulu Regency. Data collection techniques in the form of observation techniques, interviews and documentation. Data validation techniques use source (data) triangulation techniques and method triangulation. While data analysis techniques use data collection, data reduction, data display, and verification. The results of this study concluded that the compliance with the principles of politeness in Rejang language found six maxims that were obeyed, namely the maxims of wisdom, acceptance, generosity/praise, humility, compatibility, and sympathy which consisted of twenty utterances containing maxims or politeness rules while violations of politeness principles language found several violations, namely the maxims of tact, sympathy, acceptance, suitability, and humility consisting of ten utterances that violate the politeness principles and the use

of pragmatics in politeness speech based on speech power, including locutionary, illocutionary, and perlocutionary speech acts occur because several things to state something, as a request for help, inviting, suggesting, proposing and as a form of reprimand, there are as many as seventeen utterances.

KATA PENGANTAR

Alhamdulillah puji syukur kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, hidayah, dan Inayahnya sehingga penyusunan skripsi ini dapat berjalan lancar dan terselesaikan dengan baik. Semoga rasa syukur yang diwujudkan dalam bentuk amal baik akan senantiasa mendapat ridhonya.

Berkat rahmat dan petunjuk dari Allah SWT penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “Analisis Pragmatik Tuturan Kesantunan Berbahasa Dalam Bahasa Rejang Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara”. Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak lepas dari adanya bimbingan, motivasi, dan bantuan dari berbagai pihak, untuk itu penulis mengucapkan terimakasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. KH. Zulkarnain Dali, M.Pd. Selaku Rektor Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah memberikan berbagai fasilitas di Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu.
2. Bapak Dr. Mus Mulyadi, S.Ag.,M.Pd. Selaku Dekan Fakultas Tarbiyah dan Tadris Universitas Islam Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah banyak memberikan bantuan dalam perkuliahan mahasiswa.
3. Ibu Risnawati, M.Pd. Selaku Ketua Jurusan Bahasa yang telah memfasilitasi dan memberikan kemudahan dalam penyelesaian skripsi penulis.

4. Bapak Vebbi Andra, M.Pd. Selaku Ketua Prodi Bahasa Indonesia yang telah memberikan kemudahan dalam penyelesaian skripsi penulis.
5. Bapak Dr. Edi Ansyah, M.Pd. Selaku Pembimbing I yang senantiasa sabar dalam memberikan arahan, kritikan, dan saran dalam penulisan skripsi penulis.
6. Ibu Heny Friantary, M.Pd. Selaku Pembimbing II yang senantiasa sabar dan tabah dalam mengarahkan dan memberikan petunjuk serta motivasinya kepada penulsiis dalam menyelesaikan skripsi.
7. Bapak Randi, M.Pd. Selaku Pembimbing Akademik yang telah membantu dan mengarahkan penulis dalam menentukan judul yang diminati penulis dan selalu memberikan motivasi kepada penulis.
8. Kepala perpustakaan UIN Bengkulu beserta staf yang telah banyak memberikan fasilitas dalam penulisan skripsi penulis.
9. Segenap Dosen Tadris Bahasa Indonesia yang telah memberikan ilmunya dari semester awal sampai akhir, sehingga penulis mendapat ilmu pengetahuan yang dapat dijadikan sebagai bekal pengabdian kepada masyarakat, bangsa, dan Negara.
10. Segenap Civitas Akademik baik dilingkup Prodi Bahasa Indoneisa, Fakultas Tarbiyah dan Tadris, maupun UINFAS

Bengkulu yang selalu memberikan kemudahan dalam administrassi akademik.

11. Kedua orang tua saya yang selalu memberikan semangat dan dukungan serta mendoakan kesuksesan.

Penulis juga menyadari dalam penulisan dan penyusunan skripsi ini masih banyak kekurangan. Penulis senantiasa berusaha semaksimal mungkin dan melakukan yang terbaik agar dapat menyajikan suatu karya ilmiah yang baik dan dapat berguna bagi pembaca. Oleh karena itu, kritik dan saran sangat penulis harapkan. Semoga skripsi ini bermanfaat bagi penulis khususnya dan bagi para pembaca umumnya.

Bengkulu, 2023

Penulis

Gita Samban Diantika

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	
PENGESAHAN	ii
NOTA PEMBIMBING	vii
SURAT PERNYATAAN	iv
PERSEMBAHAN	vii
MOTTO	viii
ABSTRAK	viii
KATA PENGANTAR	xii
DAFTAR ISI	xxv
DAFTAR LAMPIRAN	xxvii
DAFTAR GAMBAR	xviii
DAFTAR BAGAN	xix
DAFTAR TABEL	xx
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang.....	1
B. Rumusan Masalah.....	10
C. Tujuan Penelitian.....	10
D. Manfaat Penelitian.....	11
E. Penegasan Istilah.....	12
BAB II LANDASAN TEORI	13
A. Kajian Teori.....	13
1. Pengertian Pragmatik.....	13
2. Pengertian Tuturan.....	18
3. Kesantunan berbahasa.....	21

4. Prinsip Kesantunan	30
5. Bentuk Pelanggaran Kesantunan Berbahasa.....	40
6. Jenis Tindak Tutur	44
7. Bahasa Rejang.....	51
B. Kajian Hasil Penelitian Terdahulu	56
C. Kerangka Berpikir.....	60
BAB III METODE PENELITIAN	67
A. Jenis Metode Penelitian	67
B. Setting Penelitian.....	67
C. Subjek dan Informan Penelitian	68
D. Data dan Sumber Data.....	70
E. Teknik Pengumpulan Data	72
F. Teknik Keabsahan Data.....	74
G. Teknik Analisis Data	75
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....	77
A. Deskripsi Singkat Wilayah Penelitian	77
B. Analisis Data.....	80
BAB V PENUTUP.....	151
A. Kesimpulan	151
B. Saran	153
DAFTAR PUSTAKA	
LAMPIRAN-LAMPIRAN	

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran

1. Lampiran 1: Hasil dari instrument wawancara Kepada Remaja dan tokoh masyarakat Desa Pal 30 kecamatan Lais kabupaten Bengkulu Utara
2. Lampiran 2: Transkrip Data Percakapan Remaja di Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara dalam Pematuhan Prinsip Kesantunan Berbahasa.
3. Lampiran 3: Transkrip Data Percakapan Remaja di Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara dalam Pelanggaran Prinsip Kesantunan Berbahasa.
4. Lampiran 4: Transkrip Data Percakapan Remaja di Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara dalam bentuk penggunaan tindak tutur.
5. Lampiran 5 : Tuturan yang mematuhi dan melanggar prinsip kesantunan Berbahasa pada Kalangan Remaja di Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara
6. Lampiran 6: Tuturan bentuk penggunaan tindak tutur pragmatik pada Kalangan Remaja di Desa Pal 30 Kecamatan Lais Kabupaten Bengkulu Utara
7. Lampiran Gambar

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Huruf Kaganga Rejang.....	55
--------------------------------------	----

DAFTAR BAGAN

Bagan 2.1 Kerangka Berpikir.....	63
Bagan 4.1 Struktur Pemerintahan Desa Pal 30	79

DAFTAR TABEL

Tabel 3.1 Nama dan usia informan.....	69
---------------------------------------	----